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При активном  
общественном участии

Губернатор Евгений Куйвашев работе ЦОН уделяет особое внимание
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Михаил БАТУРИН

9-10 сентбяря в Свердловской 
области прошли выборы.  
Впервые использованный 
в регионе формат 
дистанционного электронного 
голосования подтвердил свое 
удобство для избирателей, 
каких-либо фактов, способных 
повлиять на итог выборов, 
зафиксировано не было. 
Об этом в ходе подведения 
итогов рассказали председатель 
Избирательной комиссии 
Свердловской области Елена 
КЛИМЕНКО и председатель 
Общественной палаты, 
сопредседатель Центра 
общественного наблюдения 
(ЦОН) Александр ЛЕВИН. 

Именно ЦОН, который 9 и 
10 сентября был развернут в Ека-
теринбурге во Дворце молодежи, 
стал своего рода общественным 
выборным центром региона. Сю-
да стекалась информация о ходе 
голосования из всех территорий. 
На горячую линию шли звонки с 
сообщениями о нарушениях или 
просьбами о разъяснении из-
бирательных прав и возможно-
стей. Мобильные выездные бри-
гады из числа экспертов центра 
готовы были выехать (и  выезжа-
ли) для проверки информации. 
Специально подготовленные на-
блюдатели за дистанционным 
электронным голосованием де-
журили также в ЦОН. 

Выборы 2023 года в Сверд-
ловской области не имели феде-
рального или общерегионально-
го значения, выбирали депутатов 
местных дум, двух поселковых 
глав и представителя в Законода-
тельное Собрание региона. Одна-
ко Александр Левин считает, что 
не бывает выборов малозначи-
тельных: 

– Выборы всегда глобаль-
ные, всегда непростые, всегда 
очень ответственные. Это важ-
ный и сложный процесс. На Об-
щественную палату возложе-
на функция общественного кон-
троля, чтобы его осуществить, 
нужно подготовить наблюдате-
лей. В этом году мы подготови-

ли две с половиной тысячи чело-
век, а всего наблюдателей четы-
ре тысячи – остальные от партий 
и кандидатов. 

Тем не менее наибольшее 
внимание привлекали выборы в 
уральской столице. На видеосте-
ну в ЦОН шло изображение со 
125 избирательных участков Ека-
теринбурга, самых крупных – где 
численность избирателей не ме-
нее тысячи человек. На осталь-
ных участках были установлены 
по 2 видеорегистратора, записи 
с  которых будут храниться в те-
чение трех месяцев. 

Новшеством избирательно-
го процесса в Свердловской об-
ласти в 2023 году стало дистан-
ционное электронное голосова-
ние (ДЭГ). Впервые в России оно 
применялось в единый день го-
лосования 8  сентября 2019 года 
в Москве на выборах депутатов 
городской думы. ДЭГ – не заме-
на традиционных очных выбо-
ров, а одна из форм волеизъяв-
ления избирателей. В 2023 го-
ду Центральная избиратель-
ная комиссия России предложи-

ла провести ДЭГ в 25 регионах 
страны, в том числе в Свердлов-
ской области.

В нашем регионе дистанци-
онное голосование применя-
лось на довыборах по Ирбитско-
му округу, на выборах депутатов 
Екатеринбурга, Верхней Пыш-
мы и Качканара, Бело ярского и 
Каменска-Уральского. От общей 
численности избирателей реги-
она дистанционно проголосова-
ли почти 6,6 процента избирате-
лей. Председатель Избиратель-
ной комиссии Свердловской об-
ласти Елена Клименко 9 сентя-
бря также проголосовала с помо-
щью ДЭГ.

– Дистанционно проголо-
совали 77 475 избирателей. Мы 
еще будем изучать итоги голосо-
вания, проводить аналитику. По-
ка можно сказать, что Свердлов-
ская область находится в средних 
общероссийских показателях по 
использованию ДЭГ. Могу ска-
зать по личному опыту, что это 
очень удобный способ, когда ты 
живешь в ворохе событий, – от-
метила Елена Клименко. 

Всего на горячую линию Цен-
тра общественного наблюдения 
за два дня голосования поступи-
ло 837 информационных сооб-
щений. 

Больше всего вопросов посту-
пило по выборам местного уров-
ня – 825 обращений, по выборам 
регионального уровня – 12. Боль-
шинство вопросов было о ДЭГ, 
на втором месте – поиск адреса 
участковой избирательной ко-
миссии и график работы избира-
тельных участков – 316 обраще-
ний. Также людей интересовало: 
уточнение количества дней голо-
сования – 75 звонков, сообщения 
по вопросам агитации – 34, разъ-
яснения избирательного законо-
дательства – 44. 

По словам Александра Леви-
на, ни одна информация о на-
рушении в ходе голосования не 
подтвердилась. Для проверки не-
которых сообщений эксперты 
ЦОН выезжали на участки. 

В региональный избирком 
также поступали сообщения о 
нарушениях. И некоторые фак-
ты были подтверждены в ходе 

проверок. Однако ни один из них 
не мог оказать какого-либо влия-
ния на результаты выборов.

Тем не менее всем сообще-
ниям было уделено должное 
внимание. Губернатор Евгений 
 Куйвашев указал на такую не-
обходимость во время визита в 
Центр общественного наблюде-
ния 10 сентября. Сам глава регио-
на проголосовал на участке. 

Особое внимание губернатор 
уделил наблюдению за дистан-
ционным голосованием. Эксперт 
по дистанционному электронно-
му голосованию ЦОН, директор 
Института цифровых техноло-
гий управления и информаци-
онной безопасности УрГЭУ Алек-
сандр Коковихин показал главе 
региона, каким образом можно 
контролировать процесс элек-
тронного голосования на специ-
ально подготовленном ноутбуке, 
зарегистрированном в ЦИК Рос-
сии. Каждая транзакция прохо-
дит в зашифрованном коде, лю-
бая попытка внедрения в систе-
му извне сразу будет видна. 

Работу ЦОН оценила предсе-
датель Законодательного Собра-
ния Свердловской области Люд-
мила Бабушкина. Она также оз-
накомилась с ходом дистанцион-
ного электронного голосования. 

– Надо пропагандировать 
электронное голосование, пото-
му что это очень удобно. У нас в 
регионе есть программа «Стар-
шее поколение». На ее реализа-
цию направлен 471 миллион ру-
блей. Деньги идут в том числе на 
организацию курсов компьютер-
ной грамотности для наших пен-
сионеров и ветеранов, и они смо-
гут освоить в будущем систему 
ДЭГ, – отметила Людмила Бабуш-
кина.

Подводя итоги двухдневного 
голосования, председатель Изби-
рательной комиссии Елена Кли-
менко отметила, что дистанци-
онное голосование – это будущее 
выборного процесса.

– Мы делаем выборы удобны-
ми, и очень бы хотелось, чтобы 
избиратели пользовались этими 
возможностями, – сказала Елена 
Клименко.

Организаторы выборов-2023 подвели итоги голосования 

Новый депутатский корпус 
Михаил БАТУРИН

По итогам выборов в думу 
Екатеринбурга, большинство мест 
получили представители местного 
отделения всероссийской партии 
«Единая Россия»: и по партийным 
спискам, и по одномандатным округам.

Впервые в регионе наряду с голо-
сованием на избирательных участках 
прошло дистанционное электронное 
голосо вание. Явка на выборах депутатов 

Екатеринбургской городской думы вось-
мого созыва по единому избирательному 
округу с учетом ДЭГ составила 20,67 про-
цента.

Выборы проходили по смешанно-
му типу голосования. В апреле 2023 го-
да Екатеринбургская городская дума ут-
вердила новую схему выборов. 25 че-
ловек избираются по одномандатным 
округам, 10 – по партийным спискам 
(а  не 50 на 50, как в прошлом созыве). 
Таким образом, в думе станет на одно-
го депутата меньше. 

По задумке, новая нарезка избира-
тельных округов обязывает избранников 
быть ближе к народу. На каждого из 18 де-
путатов-одномандатников приходилось 
почти по 60 тысяч избирателей. Теперь, 
когда депутатов стало 25, на каждого при-
ходится меньшее число избирателей. Со-
ответственно, появится больше возмож-
ностей уделить внимание каждому жите-
лю своего округа.

Голоса екатеринбуржцев по партий-
ным спискам распределились следую-
щим образом: 

f «Единая Россия» – 41,87 %;
f ЛДПР – 14,6 %;
f КПРФ – 12,36 %;
f «Справедливая Россия – 
    За правду» – 11,14 %;
f «Яблоко» – 9,24 %;
f «Новые люди» – 8,5 %.
По одномандатным округам ситуа-

ция выглядит так: 23 мандата за предста-
вителями «Единой России», по одному 
мандату получают кандидаты от ЛДПР и 
КПРФ.
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